

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 13 DE MARZO DE 1924

Número 79

LA LIBERTAD DE PRENSA

Con el proyecto del Código Penal del Lic. Astúa Aguilar, actualmente en discusión, hay algo peligroso para los intereses de la libertad de prensa. El Código prevee el caso del funcionario atacado en los periódicos y quiere favorecer o mejor dicho, proteger al funcionario contra su atacante. El Lic. Jiménez, diputado, al examinar ese artículo ha sugerido algunas preguntas, la más importante de las cuales es esta: "¿se va a menguar la libertad de la prensa?"

El Código del Lic. Astúa Aguilar será un monumento para la historia jurídica de Costa Rica: representa, en su conjunto, un superior criterio científico y lleva a la práctica tendencias sociológicas de las más sensibles y generosas aspiraciones humanitarias. Con el Código Penal, Costa Rica va completando el gran movimiento de su reforma legislativa que ha hecho de su Código Civil una de las más admirables creaciones jurídicas en América y aún más allá de América, pero sobre todo, eleva la cuestión penal a su más alto valor técnico. Las difíciles situaciones del hombre criminal serán examinadas con un ánimo más justo, benévolo si ello cabe y severo hasta donde las necesidades morales del país lo exijan.

Sin embargo, lo que ha provocado la oportuna advertencia del Diputado Jiménez, la difícil posición en que el Código pone al ciudadano que se resuelve a examinar los actos de un funcionario, viene a ser una sombra en ese libro de la República y lo hace merecedor de la duda muy natural en los hombres que aquí vigilan atentamente el ejercicio de la libertad pública.

La cosa se explica en el Lic. Astúa Aguilar, hombre que ha ejercido funciones públicas y quien, por consiguiente, ha vivido la intranquila y sensible psicología del funcionario público. En el fondo, él parece protegerse a sí mismo en la manera como él cuida las susceptibilidades del funcionario público, y en esto se dijera, que rinde una especie de memoria a los días angustiosos en que él fué servidor de su nación. El hizo cosas buenas como hombre de gobierno, pero algunos de sus hechos—que pertenecen de lleno a la historia—despertaron la indignación nacional y eso ha hecho que su personalidad de tal funcionario sea juzgada con suma acritud y hasta con vehemente ira por sus conciudadanos. Se le han hecho días crueles a este hombre, que le han impuesto casi un duro aislamiento.

Prevalecerá, acaso, un criterio más cívico por cuya defensa ha salido el Lic. Jiménez en la Cámara, otro hombre éste que ha ocupado posiciones públicas elevadas, se ha expuesto al exámen de sus conciudadanos y ha dado—al sentirse juzgado—el admirable ejemplo de vivir el orgullo de poder responder amplia y serenamente de todos sus actos ante las demandas, más o menos exigentes, algunas realmente injustas, de la opinión pública. Podríamos decir que lo que diferencia a estos dos hombres, para el objeto a que nos referimos, es una cuestión de idiosincracia personal: mientras el uno no puede aceptar, por naturaleza que los ciudadanos hablen de él, el otro considera que el mejor bien que le hace el funcionario a la República a la cual sirve es—fuera de cumplir con su deber—el dejarse juzgar porque dentro de lo propio de la función pública, humilíe o grande, entra la posibilidad de un juicio.

Y decimos nosotros que si el principio

electivo—ejercido directa o indirectamente—es el que determina en la república la organización de las autoridades, el derecho que tiene el ciudadano de llamar a cuentas al funcionario, es natural consecuencia del derecho fundamental de elegir. Y vamos aún más allá: si algunas veces puede y debe el ciudadano acusar al funcionario delatando sus hechos incorrectos y aduciendo pruebas para fundar su acusación, otras veces le bastará con ejercer la ira condenatoria si le faltan pruebas para escudar su queja. No se entienda que proclamamos así un exagerado e ilimitado derecho cívico, porque no hay en la república derechos ilimitados. Decimos que alguna vez la ira es fecunda si ella tiene asiento en mi ánimo honrado. Pero el funcionario, susceptible, demasiado susceptible, no admite ni la queja y menos habría de admitir el reproche.

Defendamos siquiera la queja; permitamos se ejerza de la manera más natural y evitemos

que la queja aborte por un vano privilegio concedido al funcionario. Será eso muy difícil en nuestro país, en donde el funcionario que ocupa su cargo por determinación de los ciudadanos, se siente superior a estos; será muy difícil mientras no exista entre nosotros el hábito público de juzgar verdaderamente y sobretodo, mientras aquí se acostumbre honrar al ex-funcionario contra el cual cabe un proceso criminal y no honores.

A la república se la enferma en la medida en que se amengua la libertad de la prensa y una condición legítima de esa libertad es servir ella al ciudadano contra los que ejercen autoridad pública. Por eso debe desaparecer del nuevo Código todo lo que le restrinja, y sirva la ocasión presente para hacer un nuevo esfuerzo en el sentido de vigorizar una forma de la libertad nacional en la cual tan poco creen los hombres, contra la cual tantas amenazas se levantan y que es, sin embargo, uno de los resortes de la vida nacional y aun más, su viva y profunda energía.

La Plaza de la Artillería

El proyecto de ley para que sea vendido el terreno conocido con el nombre de la plaza de la artillería a fin de arbitrar fondos para las atenciones impuestas por los temblores, ha encontrado poco favor en el público. La primera voz que francamente se ha levantado contra ese intento es la muy apreciable del Lic. don Manuel Coto Fernández y estamos seguros que eso servirá para formar opinión vigorosa adversa a esa sugestión del Ejecutivo.

También nosotros queremos decir nuestro pensar. También nosotros consideramos impremeditada esa medida. Con ella puede hacerse el Ejecutivo de algunos dineros, si las ventas se hicieran al contado y no en las condiciones siempre especialmente favorables en que las hace un gobierno. Es verdad que con esos dineros se favorecen algunos vecinos pero nada se construye de efectivo y permanente en cambio de perder esa hermosa propiedad nacional. El querer deshacerse el Ejecutivo de ella por circunstancias imprevistas y apresuradas y no por un cálculo tranquilamente concebido indica en parte, falta de serenidad para apreciar los hechos actuales, las medidas que deben adoptarse y el valor de las cosas. Se diría que la república se encuentra en una situación económica tan desastrosa que tiene que deshacerse hasta de sus propiedades más estimables y aunque el detalle sea insignificante habría de pensarse que con ello se lastima el crédito de la nación.

Otros no quieren que el Estado se deshaga de sus propiedades urbanas y menos aun de esas, la cual puede servir para construir en ella de manera decorosa el edificio del Poder Legislativo, salvo que se adopte por formar una especie de Acrópolis en alguna otra parte de la ciudad en donde tengan asiento todos los edificios principales del Gobierno. Por ahora es eso lo que pue-

de hacerse y así la ciudad gana en ornato.

Aun, con el Lic. Coto Fernández, podríamos pensar en el valor histórico de las cosas y en la necesidad moral que tiene un país de cuidar para su espíritu de todos esos valores históricos, es decir, de cuidar la tradición nacional. Ese lugar tiene inmensos valores tradicionales entre nosotros. No queremos alentar con ello vanos prejuicios ni habríamos de negarnos a la fuerza de las cosas, al poder creciente de la ciudad que obligará, sin duda alguna, a profundas modificaciones, pero hasta donde ello es posible, la ciudad hace bien, como deber público, de vigilar todo aquello que constituye modestamente su caudal histórico y de honrar aun al pedazo de tierra o el árbol o el edificio donde ella vivió sus glorias osus angustias. Nosotros sabemos que algún día desapareció en París Montmartre, un rincón de París de antiguas nostalgias; pero difícilmente venderá París al comercio de los judíos el lugar en donde está el Arco de la Estrella ni entregará a la industria absorbente del siglo las naves suntuosas de Nuestra Señora.

El proyecto a que nos referimos tampoco halla en el Congreso benévola acogida.

Por lo demás, desearíamos censurar esa medida del Ejecutivo pero dadas las circunstancias especiales que vivimos ahora, creemos discreto evitar toda expresión de sentimientos que no corresponda a un esfuerzo común de buscar los medios oportunos e inmediatos de conjurar la situación presente. No matemos, en forma alguna, la historia de la república, no disolvamos en nuestra conciencia la devoción y el respeto que el ciudadano debe tener por el pasado porque es una forma lamentable de ir rebajando el sentido de la patria en el corazón del hombre.

Se reciben noticias del interior de la República

Los temblores de antier tarde y noche fueron muy continuos en todos los pueblos de la Meseta Central infundiendo grave alarma.

En Poás se oyen constantemente retumbos subterráneos, creyendo muchas veces los moradores que son producidos por motores de aeroplanos. Las gentes huyen hacia los potreros y lugares deshabitados para ponerse a salvo.

Orotina y San Mateo pasa por una situación aflictiva. Cuenta el señor Miguel Chaverri que ayer a las 15 horas pudieron presenciar uno raro fenómeno que puso en precipitada fuga a todos los habitantes. Vieron desplomarse un cerro después de mil oscilaciones como si fuera un mar embravecido, acompañado por fuertes ruidos terribles de gran intensidad, e igual aconteció en uno de los Cerros de Río Grande.

En toda esta zona el peligro es inminente pues la crisis se mantiene en la misma situación hasta el punto de que la tierra se encuentra como si fuera removida por el arado.

En Turrúcares y otros poblados de la línea del Pacífico permanecen familias aterrorizadas procedentes de lugares próximos que allí se refugian salvándose de la catástrofe.

El tren llega hasta Quebradas, kilometro 54, pues al línea se ve cubierta por enormes piedras que se desprenden

constantemente de los cerros en cada sacudida.

—De Esparta nos avisan que continuamente se sienten movimientos terrestres de alguna intensidad y duración.

—La Escuela de San Ramón quedó completamente inutilizada con el temblor de antier a las 14 y 15 horas.

—En Tibás, Coronado, San Vicente y otros lugares de la Meseta Central, se sintieron también los temblores de antier noche, lo que indica que la dirección del fenómeno cambia a cada rato.

—Se cree por tal motivo que existan dos epicentros. Uno el que se concentra en las regiones de Orotina, San Mateo y Turrubares, y otro el que comienza a afectar la Meseta Central y que aun no a desarrollarse.

—Los técnicos informan que estos fenómenos indican existir un dislocamiento de las capas terrestres que hubo de iniciarse en la región de Turrubares con un movimiento de carácter tectónico.

—Las noticias que de nuestros Corresponsales recibimos, no pueden ser más aflictivas y desconsoladoras.

—La situación de Heredia es alarmante. En los Cafetales y potreros hay muchas familias alojadas que duermen a la intemperie.

—En Grecia el pánico es general en virtud de que todas las casas quedaron dañadas. El Hospital sufrió grandes averías.

A los que circulan noticias falsas

Deben tomarse medidas contra las personas que afiosamente lanzan como ciertas, noticias de carácter alarmante por el solo deseo de hacer daño al público en general.

Los que así infunden pánico entre nuestras familias, en estos momentos de zozobra nacional, merecen aplicarle el peso de la ley.

También para esta clase de individuos que gozan de inventivas, deben dictarse urgentes medidas.

VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido
De venta en todas las Boticas

A las empresas de luz

Llamamos la atención a las empresas que suministran la fuerza de luz en esta capital, para que ordenen levantar una minuciosa inspección en todos los barrios.

Tenemos informes de ciertos trabajos de conexión realizados estos días por personas empíricas en diferentes lugares de la ciudad, que pueden traer graves perjuicios, y es justo corregirlos para seguridad del vecindario.

LA TUBERCULOSIS

se cura con la

++ NEOBIOS ++

Representante: E. de Benedictis
Apartado 467

Nuestros Legisladores

Muy corta fué la sesión de antier.

Nuestros representantes no pudiendo resistir el vértigo producido por los temblores continuos, abandonaron el recinto del Congreso a tambor batiente.

El primero en romper filas fué Mr. Charles Day quien precipitó la Asamblea. A la primera sacudida que hizo tambalearse el edificio, tocó retirada y salió del salón precipitadamente, dejando olvidado hasta el recio cayado en que se apoyaba.

Don Carlos nos manifestó cuando ya se encontraba en sitio seguro: sería preferible clausurar las sesiones en estos días de emergencia, pues la Magdalena no está para tafetanes.

En el Guanacaste tiembla poco

Tenemos informes de que en Puerto Jesús, Libano, Cañas, Nicoya y otros pueblos de aquella provincia no se produjo alarma seria por los temblores, pues en toda la península nicoyana fueron apenas sentidos.

Esto nos indica que todo está reducido a la Meseta Central.

BEJOS M. YAMUNI
participa a su numerosa y distinguida clientela, que ha TRASLADADO su
ALMACEN y TIENDA
"LA POUPEE"
a su PROPIO LOCAL, situado en la Avenida Fernández Güell, en donde ofrece
Preciosas novedades acabadas de recibir, y
ZINC de 26 GAUGA

EL GOBNO. PREVIENE A LOS DE LA MESETA CENTRAL

El día de ayer, fue día de inquietudes y de zozobra, en virtud de las alarmantes e impresionables noticias que circularon sobre los acontecimientos sísmicos que azotán la república.

La capital quedó convertida durante el día de antier en una quietud solemne, la quietud de la laguna. Todos los comercios, oficinas particulares y del Estado permanecieron cerrados. En las calles, plazas y esquinas grupos de personas, con cara tétrica, pálida, comentando cada cual a su capricho el informe enviado por la comisión de científicos al Supremo Gobierno.

Las bolas fueron estremadas y de doble calibre. Hubo persona que aseguraba como cierto el rumor de que Oroti-

na se había convertido en una bahía de agua hirviendo, y que todo se encontraba arrasado.

Las noticias se exageraban de un modo asombroso, resultando que muchas personas perdiendo la serenidad, corrían desesperantes bajo el temor de que algo grave nos aguardaba.

Más tarde se supo que la comisión de expertos había rendido por telégrafo su informe sobre los estudios practica- dos en las regiones afectadas de Orotina y Turrubares, y que el texto del referido informe era tan impresionante que obligaba en efecto al Gobierno de la República a tomar medidas urgentes para la seguridad personal de los habitantes de San José y pueblos circunvecinos.

Gran Fábrica de Mosaicos Hidraulicos

— Fundada 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez —

ADELA V. DE JIMENEZ
CONTRATISTA A **E HIJOS** CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 343

TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

LA JOYA

TIENDA DE TEJIDOS Y ENCAJES

Se trasladó al local que ocupaba

BEJOS YAMUNI

Teéfono No. 742

Apartado No. 360

Una visita ocular a los talleres de panadería

Con instrucciones del señor Gobernador—quien no descansa impartiendo acertadas disposiciones desde que se inició la crisis actual—se practicó ayer una inspección ocular a todas las fábricas de pan establecidas en la capital.

Quiere el señor Gobernador que los edificios ocupados por esta industria mantengan garantía y seguridad, y bajo esa justificada razón comisionó al señor Ingeniero municipal y al jefe de construcciones para efectuar con el mayor rigor

esa visita que dió magnífico resultado, pues se tomaron medidas extremas prohibiendo que algunas de las que presentan mal estado, se eximan de trabajar.

Con el fin de evitar peligros en caso de fuertes sacudidas, resolvieron que las chimeneas de tales fábricas se construyan de una altura no mayor de tres metros.

Se vende barato

y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

Avenida Fernández Güell **Carlos M. Jiménez** ABOGADO Y NOTARIO Telefono No. 256 San José, C. R.

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE **La Navarra**

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Camisas de Lana

Los precios más bajos de plaza



En los galerones del Barrio México se promueve un serio altercado

Ayer ocurrió una escena bastante desagradable en los lotes de propiedad del Dr. Vargas Araya en el Barrio de México; en los que tiene construidos varios galerones ocupados por familias con motivo de los temblores.

Se nos informó, que ayer tarde se presentaron unos individuos pertenecientes a la Cruz Roja, con órdenes terminantes de desalojar a personas que habitan varios ranchos, con el propósito de instalar en ellos a determinadas personas.

Cuando recibieron los inquilinos el imperativo mandato, se produjo un fenomenal bochinche de protesta, en el que salieron a relucir martillos, palos y revólveres para defender derechos adquiridos.

Aquello fué la Debaque Millera terminando en serio traje, día a no haber intervenido multitud de vecinos que acudieron al sitio de la reyecta para ocluir la actitud de las personas que habitaban los ranchos.

Si la Cruz Roja procedió en forma tan imprudente merece nuestro reproche, y con doble razón cuando las familias que poseen provisionalmente tales viviendas, tienen casi un legítimo derecho puesto que según nos manifestaron, ellas mismas los le antaron con el deseo de que se les cedieran preferentemente, previo informe que obtuvo la Junta de verdadera y urgente necesidad.

Consideramos injusto el procedimiento de la Cruz Roja al pretender ese desalojo, y mucho mayor en momentos de angustia como los actuales.

Quisimos entrevistar con tal objeto al Doctor Vargas Araya, pero se nos dijo, que se encontraba en Alajuela, a cuya población se dirigió con el Sr. Gobernador en visita de inspección, para ordenar el envío de rápidos auxilios a las familias necesitadas. Hoy salieron nuevamente en auto para estos lugares con los materiales necesarios, para hacer efectiva esta obra benéfica.

10 A 25 % MENOS

Hemos recibido 50,000 colones en zarzas, etamines, medias, poplines, céfros, chinillas, piqué, lanillas y otros muchos artículos, comprados personalmente por nuestro socio en Nueva York, Miguel Angel Murillo, a precios muy bajos.

Garantizamos de un 10 a un 25 o/o más bajo de los precios corrientes de plaza. Esquina del Banco Internacional.

VICTOR MURILLO

No se permitirán las especulaciones

La comisión de abastos integrada por don José Luján, don Eduardo Castro S., don Alfredo Sasso, don Juan Fernández Morúa y don Gumersindo Gil, vigilará por prevenir las especulaciones que pudieran presentarse con motivo de la actual emergencia, en la venta de artículos de consumo, así como en el aumento injustificado de los alquileres.

Se ruega al público que co-

munique a esta Comisión cualquier caso de explotación y especulación, que se presentare en cuanto a los precios de artículos de consumo y de alquileres.

Ningún dueño de casas podrá aumentar los alquileres, pues se quiere que todas las clases pudientes presten su cooperación a las clases más necesitadas mientras dura la presente y crítica situación.

Teatro Moderno

Muy Pronto

Reaparecerán las mejores

Estrellas de la pantalla

en este TEATRO de modas

Noticia en cuarentena

Antier a nuestra mesa de redacción llegó la noticia, que en nuestro número correspondiente dimos a conocer, sobre un cataclismo acaecido en Grecia.

A estas horas, después de algunas investigaciones al respecto, no hemos logrado tener datos ciertos sobre ese particular, pues ninguna fuente oficial, ha tenido informes que dieran veracidad a ese rumor.

Así pues, nosotros ponemos en cuarentena esa especie, en espera de nuevos detalles.

Teatro Adela

Grandes atracciones

serán registradas en este teatro de grandes novedades

Los mejores artistas del Cine

Las grandes estrellas

serán la novedad del público josefino

Los temblores

en Esparta

El Jefe Político de este Cantón dió cuenta al señor Ministro de Gobernación, del estado en que se encuentra la región a su mando, y manifiesta lo siguiente: "No menos de veinte casas quedan deshabitadas y deberán demolerse.

La escuela de niñas y la de San Rafael totalmente destruidas. Siempre se sienten fuertes temblores precedidos de horrendos retumbos."

La comisión de Sanidad y de Vigilancia ha dictado medidas oportunas.

Pésame

Falleció en esta ciudad don Tobías Antillón, el martes a las 15 horas.

Dn. Tobías era un caballero que por su trato afable se había captado las simpatías de sus amistades.

A su Padre señora esposa, y a sus hermanos damos el más sentido pésame.

La casa bancaria de Mr. Keith se instaló en el edificio del Banco de Costa Rica

A causa de los peligros que ofrece el edificio en que estaba establecida la casa bancaria de Mr. Keith, debido a los daños ocasionados por los temblores, ayer verificaron su traslado a uno de los departamentos del Banco de Costa Rica, cedido galantemente por el Director de dicha institución don Alberto Ortuño.

Las oficinas de Mr. Keith quedaron, por tal motivo instaladas convenientemente desde ayer en una de estas secciones, sin quebrantar por este re-

petido traslado la marcha de sus negocios.

Los dos Bancos trabajan con suficiente comodidad y toda su numerosa clientela es siempre atendida con precisión, agrado y puntualidad.

Es una nota simpática para los señores Directores del Banco de Costa Rica, ofrecer con tan buena voluntad parte de sus locales, perfectamente reformados a otra institución amiga.

Esto indica hidalguía y desprendimiento. Los felicitamos.

LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL - SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

Edificios que sufren daños con los temblores

La Comisión técnica nombrada para el reconocimiento de edificios dañados con motivo de los sismos, rindió ante el Señor Secretario de Fomento el respectivo informe entregando una lista de los edificios públicos que más sufrieron. *Teatro Nacional.*—Un desplomo pequeño en la parte alta del coronamiento de la cornisa y otros casi imperceptibles en la fachada.

Todos los daños son reparables.

Biblioteca Nacional.—Pequeños daños fácilmente reparables. *Alcaldías.*—Por lo ruinoso del edificio aconsejan demolerlo para reconstruirlo.

Escuela Juan Rafael Mora.—

Estado completamente ruinoso. Aconsejan demolerlo.

Catedral y Palacio Arzobispal Grandes grietas ocasionadas por la separación del cuerpo frontal de los laterales. Mucho arco dañado y varias rajaduras horizontales de gran peligro.

La impresión general es peligrosa.

Los templos de La Dolorosa, Saiedad, El Carmen, La Merced, recibieron daños de consideración.

El Hospital, el Mercado, Comandancia de Plaza, Palacio del Congreso, Penitenciaría y Palacio de Justicia, se encuentran en estado ruinoso y ofrecen sumo peligro.

CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferretería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia del Carmen.—DAVID ROJAS FLORES.

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARCA POCHE)

EDUARDO POCHE E HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASÉPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

LA REFORMA

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internacional

Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAZO E INFLUENZA

Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

Variedades

Una vez restablecida la calma, reaparecerán

Soberbias películas de gran atracción

que serán la delicia del público josefino

Arte Cinematográfico

AMERICA

Próximamente

Grandes

NOVEDADES

en este

TEATRO

La situación actual de México y el criterio de la prensa centroamericana

NECESIDAD DE LA PRESENTE PUBLICACION

Continuación

Debo advertir que en la presente contienda en lo absoluto me liga ningún interés personal, ya que, propia mi manera de ser, mi participación en la política no me ha acarreado sino amarguras y sinsabores, al grado de que al principio del corriente año quise dejar el Gobierno de mi Estado para volver a mi profesión, la de agricultor, y resuelto estoy a separarme de la política tan pronto como termine mi compromiso con mis conciudadanos chihuahuenses. Así, pues, no espero del futuro Presidente de la República sino las garantías a que tiene derecho todo hombre que se dedica al honrado trabajo de labrar la tierra. Igualmente debo advertir que no soy escritor, ni pretendo serlo, por lo que, las presentes declaraciones o información sobre mis gestiones relativas, serán una relación de los trabajos realizados durante un mes que he dedicado a dicho asunto, repitiendo en cada caso si es posible las mismas palabras cruzadas con las numerosas personas con quienes he hablado.

Antes me pegaría un tiro que provocar una división, juraba De la Huerta por sus hijos

Considerando que después de una década de sangrientas conmociones, lo que la Patria necesita, lo que la Patria exige es paz, tranquilidad, y amplias garantías para todo hombre de trabajo, desde hace dos años, previendo la situación presente, en cuanto oportunidad tenía de hablar con los señores De la Huerta y Calles, les hacía ver que cualquiera de ellos era el hombre indicado para suceder al señor Presidente Obregón; pero que era imperioso que, bajo ningún concepto, por ningún motivo, se fuesen a dividir, porque acarrearían al país la situación que hoy presenciemos. Ambos señores rotundamente me aseguraban que no se dividirían, que la patria estaba sobre todos, y el señor De la Huerta en repetidas ocasiones me llegó a jurar por sus hijos, por lo más sagrado que pueda existir, que primero se daría un tiro que provocar esa división. Iguales protestas tengo en conocimiento, las hizo a numerosas personas. Asimismo el Sr. De la Huerta agregaba que él no aceptaría su candidatura, que el General Calles es quien debía aceptarla, apoyada por todo el elemento revolucionario. En Marzo último que estuve en esta ciudad, insistí en tan importante cuestión, y el General Calles me manifestó que se sentía muy enfermo y por consiguiente físicamente incapacitado para cargo tan pesado, por lo que deseaba que fuese el señor De la Huerta el que afrontase la situación. Hablé con éste, y me reiteró que por ningún motivo aceptaría, y que el General Calles debía de curarse y aceptar su postulación; que eso era ya lo convenido, y no había más que hablar sobre el particular. Ante la Nación, por la prensa, y en varias ocasiones el señor De la Huerta declaró que tenía derecho a que se le creyese, y que no había nada ni nadie que lo hiciera aceptar su candidatura.

Calles debe ser el Candidato

En el mes de Julio último al pasar por Chihuahua el General Calles de regreso de California, volví a tratarle el mismo asunto y me reiteró una vez más, que el señor De la Huerta insistía en que aceptase su candidatura, por lo que dicha cuestión estaba definitivamente resuelta en ese sentido. Con estos antecedentes y aunque fueron varias las personas que desde hace tiempo me manifestaron que no creían sincera la actitud del señor De la Huerta, ante declaraciones tan terminante de este señor, nunca creí que se provocaría la división, y cerce-

ba en que la tan deseada tranquilidad del país no sería alterada con motivo de la sucesión presidencial, ya que uno de los referidos señores como candidato, apoyado por el otro, constituirían un grupo notoriamente predominante sobre cualquiera otra candidatura que pudiera surgir.

Origen de estas declaraciones

La noticia que aparece hoy (5 de Diciembre) en "El Universal" relativa a que uno de los incidentes de mis gestiones tendientes a solucionar la actual contienda política, fué la proposición que hizo el señor De la Huerta de que se retirasen de la lucha él y el General Calles, me obliga a hacer la siguiente aclaración, antes de iniciar el amplio informe que estoy preparando sobre tan importante asunto.

Efectivamente el señor De la Huerta proponía por mi conducto, que ambos candidatos se retirasen de la lucha, y el señor General Calles manifestó, que para tomar en consideración dicha proposición, necesitaba que el señor De la Huerta la hiciese públicamente, para que comprometido en esa forma, ante la Nación, se viera obligado a cumplirla, pues que no creía en la sinceridad del señor De la Huerta. Al insistir yo con este señor en que hiciese dicha publicación me manifestó que no lo creía "político," que sin embargo, lo pensaría, y me exigió le prometiese que mientras tanto, ese asunto quedaría absolutamente entre nosotros.

Sin embargo de este último convenio, hace como diez días se me presentó un amigo mío, simpaticizador del señor De la Huerta, refiriéndome que dicho señor le había contado lo de la proposición, y reprochaba al General Calles el que no la hubiese aceptado. Le aclaré el punto de que el General exigía que el señor De la Huerta le hiciese públicamente dicha proposición, la que estaba esperando desde el 2 de Noviembre, condición que mi amigo ignoraba, y me ofreció gestionar que al día siguiente el señor De la Huerta le diera publicidad.

Hechas estas aclaraciones, paso a relatar mis gestiones e investigaciones, hechas sobre tan importante cuestión.

Por un patriótico impulso

Me encontraba en la ciudad de Chihuahua, dedicado exclusivamente a las atenciones del cargo de Gobernador de aquella Entidad, cuando sentí la conmoción que al país produjo la división entre los señores Adolfo De la Huerta y Plutarco Elías Calles. Gran número de mis colaboradores y de amigos, acordes en que tal división puede ser de gravísimas consecuencias para la patria, me instaron a que viniese a esta capital, y valiéndome de la vieja y estrecha amistad que me ha ligado con los referidos señores, no omitiera esfuerzos por lograr un acercamiento entre ellos. Al efecto, la H. Legislatura local me concedió la licencia respectiva.

Al salir del Estado hice saber a mis conciudadanos el objeto de mi viaje, ofreciendo informarles del resultado de mis gestiones, por lo que no era sino hasta mi regreso a Chihuahua, cuando esperaba hacer declaraciones públicas sobre mis observaciones y resultado de mis trabajos. Sin embargo, habiéndose hecho del conocimiento del país la misión que traje, tanto por la prensa de varias entidades, como por la de esta capital, han sido y son muy numerosas las personas que constantemente me interrogan sobre el resultado que he obtenido de tan importante asunto, por lo que considero de mi deber darlas a conocer por la prensa de esta ciudad, ya que la cuestión revis-

Un llamamiento a los pueblos no afectados por los temblores

Todos los pueblos de la Mesa Central ubicados en nuestra zona agrícola y que son productores de frijoles, maíz y otros artículos de primera necesidad nos informan que tienen con abundancia en sus trojes, de estas provisiones deberían contribuir voluntariamente para socorrer con su auxilio a los damnificados.

Los Jefes de la Iglesia de esos pueblos, así como los Jefes Políticos, son los llamados a iniciar esta humanitaria campaña en favor de los pobres que resultaron afectados en esta ecatombe.

Es un deber hacerlo con el deprendimiento natural que corresponde en casos como este.

Se nos informa de Alajuela, que allí lo han puesto ya en práctica varios agricultores y dueños de fincas.

El diputado don José Saborro Alfaro tiene allí su casa abierta para todo el que acuda en solicitud de dulce, maíz y frijoles. El turco Mullet Jarkel repartió por su cuenta entre los pobres dos docenas de cobijas y Miguel Quesada H., en asociación de don Julián Vargas y F. Camacho, consiguió levantar la carpa de los señores Lezama para refugiar en ella toda la pobreza de Alajuela.

Esta carpa se instaló en la plaza Yglesias.

A la vez hay personas ricas, que prefieren soltar las vacas antes de dar la leche a 35 céntimos la botella. Pero para estos infelices seres queda la conjuración de todos los males. No todo el mundo es inhumano y cruel.

En estos minutos de dolor general es, cuando uno conoce los buenos corazones, a los que debemos agruparnos todos los costarricenses sin distinción de ninguna clase y cualquiera que sea su color político.

Se construyen ranchos de madera en Mata Redonda

Atendiendo el señor Gobernador varias solicitudes de familias pobres por la construcción de galerones en este barrio, dicho funcionario se dirigió al punto en visita de inspección ordenando con toda actividad la construcción de 20 ranchos en la plaza pública que serán distribuidos entre las familias que suscribieron la referida solicitud.

Digna y loable es la actitud del señor Luján, quien no descansa haciendo buena labor en beneficio de todos cuantos a él acuden en demanda de auxilio.

Una captura de contrabando

Se nos informa que el Resguardo de Limón, decomisó al señor José Avilés unas cajas de licor que trasladaba a la región de Talamanca, no siendo patentado.

Se nota mucha desorganización

Todo habitante o miembro de una familia acude en demanda de socorro, al oír que se están repartiendo ranchos y cobijas.

La necesidad es general y como siempre sucede El QUE TIENE MAS GALILLO, ES EL QUE TRAGA MAS PAN.

Y esto es tan cierto como que tiembla.

Ya lo dijimos anteriormente. Nada práctico se hizo. Todo son disposiciones y acuerdos y en resumen nada. De aquí viene el suceso de ayer en los galerones del Barrio México, por falta de orden, de seriedad y de buena disposición.

Todo se viene haciendo desde el principio en forma atro-

pellada. Por muy buena voluntad que tengan los encargados de repartir estos Socorros, si no hay disciplina, resultara un geoglífico, y esto es lo que presenciaremos. Después vienen las responsabilidades o los cargos y las consabidas protestas.

Repetimos que no hay orden. Pareciera que los fenómenos sísmicos han perturbado las facultades mentales de los señores que con tanto cariño cooperan en esta obra humanitaria.

Modérense esos nervios y ya es hora de que las cosas se hagan bien. De lo contrario les va a pillar la noche sin otro resultado que la tontera.

HARINAS

TRIUNFO

LEON DE ORO FANCE

POR LLEGAR DONDE

A. BRESCIANI

La Junta Nacional de Socorros a la Colonia colombiana

Esta junta auxiliadora acordó dar las gracias a la Colonia Colombiana, por medio del señor Francisco Elías F. quien en nombre de esa entidad, tuvo el rasgo generoso, en esta hora aflictiva para nosotros, de donar la cantidad de cien colo-

nes, para los fines que realiza esa Junta.

Nosotros a la vez damos a esa digna colonia, en nombre de todos los costarricenses nuestro agradecimiento por tan nobilísimo desprendimiento.

Los editoriales de LA NOTICIA REPUBLICANA van a ser editados en un folleto como documentación histórica.

Solicitudes al Apartado No. 540.

PRECIO: ₡ 2.00

La verdad de las cosas sobre los temblores

Desde ayer se encuentran en San José, la Comisión de expertos que llegan procedentes de su gira por la región de Turrubares y Orotina.

No existe ningún nuevo volcán en esas regiones, ni manifestaciones volcánicas.

Los expertos no predicen nada, ni hacen pronósticos. La precaución habrá que tenerla durante varios días, y no llevarse por noticias falsas infundadas por personas enfermas o nerviosas.

La comisión determinó varios epicentros; el de Patarrá, Toro Amarillo, Bahía de Culebra y el de Orotina.

Lo que suceda nos lo manifestarán los sismógrafos, pues nadie puede adelantar futuros

acontecimientos.

A los Agentes de "La Voz"

Se les suplica activar y remitir lo más pronto posible los asuntos de administración del mes de diciembre que estén pendientes, los cuales nos hacen falta para el cierre de los libros de ese mes.

ADMINISTRACION

Para cuestiones de administración, sobre todo anotación de suscripciones y reclamos, la Oficina de "LA VOZ" está situada 75 varas al Oeste del Parque Central, Avenida de la Corte de Justicia.